

DESCRIPTION DU TERRITOIRE DE LA FEUILLE DE TROIS-RIVIÈRES - 311

Le territoire de la carte Trois-Rivières sis en grande partie dans le bouclier canadien, touche aussi la plaine du Saint-Laurent, plus agricole que touristique ou récréative.

Le territoire couvre trois zones naturelles distinctes qui sont, du nord au sud: le bouclier canadien caractérisé par un relief long et avachi, parsemé de nombreux lacs. Sa couverture forestière et sa topographie variée permettent une grande diversité d'activités récréatives; la zone de contact bouclier-plaine appelée les petites laurentides: relief très accidenté riche des plus grandes possibilités pour le ski; paysage agricole et forestier; la plaine du Saint-Laurent s'étalant de chaque côté du fleuve: se caractérise par la platitude du terrain, ses nombreux marécages, ses terrasses, ses paléo-deltas.

CLIMAT

Le climat de type tempéré, se caractérise par des températures moyennes inférieures à 32° F durant plus de trois mois, des températures moyennes au-dessus de 50° F durent au moins quatre mois. La précipitation annuelle varie de 30 à 50 pouces; elle est plus abondante au sud du territoire le long du Saint Laurent. Le climat permet toute une gamme d'activités à partir du ski d'hiver— la neige étant suffisamment abondante— jusqu'à la baignade estivale, qui est moins intensive vu les poussées d'air frais provenant du nord québécois.

POISSON ET GIBIER

Les très nombreux lacs de la région permettent une pêche intensive au printemps et à l'été. On y capture surtout la truite mouchetée, la truite grise, le brochet, la carpe, le doré, etc. Il y a aussi d'immenses possibilités de pêche dans les rivières affluentes du Saint-Laurent, de même qu'autour des îles du lac Saint-Pierre où le poisson se caractérise moins par son abondance que par sa taille. D'immenses esturgeons de six pieds, excédant les 125 livres y sont capturés chaque année.

Le bouclier au nord de Trois-Rivières constitue un excellent milieu de vie pour l'original. On y rencontre aussi le chevreuil, l'ours et le loup à l'occasion. Toute cette faune se localise surtout sur les terrains privés de chasse et de pêche ainsi que dans les parcs provinciaux.

La sauvagine abonde dans les îles du lac Saint-Pierre de même que sur les bords du Saint-Laurent. La baie Saint-François, au sud du lac Saint-Pierre, est aussi fort propice à la chasse au canard.

Dans les marécages de la plaine du Saint-Laurent, se trouve une certaine abondance et diversité d'animaux ne pouvant toutefois soutenir une chasse intensive— perdrix, lièvre, etc.

ÉTABLISSEMENT ET UTILISATION DE LA TERRE

Les premiers colons s'installèrent dans la plaine vers le XVII^e siècle; voilà pourquoi doute, l'on trouve aujourd'hui de vieilles habitations canadiennes de type rural datant de cette époque. Plus tard, les colons occupèrent peu à peu la zone de contact et les vallées tributaires du Saint-Laurent.

Il se pratique aujourd'hui une agriculture prospère dans la plaine alors que sur le plateau la coupe forestière continue d'être le mode de vie de la population. L'industrie du papier s'est établie le long du Saint-Maurice.

POSSIBILITÉS RÉCRÉATIVES

Dans l'ensemble, le territoire présente de magnifiques possibilités de développement récréatif. Le réservoir Taureau et le lac Montauban offrent une série de plages de toute première qualité; quantité de lacs ont aussi des plages très facilement aménageables tels les lacs du Missionnaire, Sacacomie, Shawinigan, à l'Eau Claire, Wapizagonke. La grande majorité de ces lacs se prêtent à la construction de chalets.

Les basses terres (petites laurentides) ont un potentiel récréatif généralement plus réduit— sauf pour les sports d'hiver. Le petit nombre de lacs ainsi que leur superficie réduite en sont les limitations les plus importantes; cependant, les lacs Maskinongé et aux Sables possèdent deux plages de la classe 2.

De très jolies plages longent le Saint-Laurent et ses principaux tributaires: les rivières Batiscan, Sainte-Anne, Saint-Maurice, Yamsaka et Richelieu. Cependant, la pollution presque permanente des eaux y réduit les possibilités de baignades. Les points de vue sont magnifiques tout le long du fleuve. Le Richelieu, le Saint-Laurent et le Saint-Maurice offrent des possibilités exceptionnelles pour la navigation de plaisance.

Dû à sa topographie et au réseau hydrographique qui le parcourt, le territoire possède un potentiel récréatif élevé. La partie nord présente des dénivellations importantes ainsi qu'un grand nombre de lacs. Le sud, relativement plat, est traversé par le fleuve Saint-Laurent.

Classement et texte par H. Chapdelaine, F. Gagnon et Y. Rancourt, pour l'Inventaire canadien des terres, ministère du Tourisme, de la Chasse et de la Pêche du Québec.

GENERAL DESCRIPTION OF THE TROIS-RIVIÈRES MAP SHEET AREA, 311

The area covered by the Trois-Rivières map sheet is located on either side of the St. Lawrence River about 80 miles northeast of Montreal. Physiographically, the area lies mainly within the Canadian Shield, but it also includes part of the Central St. Lawrence Lowland, which is devoted to agriculture rather than to tourism or recreation. The Canadian Shield is characterized by uneven relief and dotted with numerous lakes. The forest cover and varied topography permit a wide diversity of recreational activities. The Shield - plain contact zone forms the Laurentian foothills, and is characterized by very uneven relief that has excellent potential for skiing, agriculture, and forest land. The plain of the Central St. Lawrence Lowland stretches along both sides of the river and is characterized by flat terrain and numerous marshes, terraces, and ancient deltas.

CLIMATE

The area has a temperate climate, characterized by mean winter temperatures below 32° F for more than three months and mean summer temperatures above 50° F for at least four months. Annual precipitation varies from 30 to 50 inches, and is more abundant along the St. Lawrence River in the southern part of the area. The climate permits a wide range of activities from winter skiing to summer swimming, which is less intensive because of the cold winds from northern Quebec.

FISH AND WILDLIFE

The numerous lakes of the area permit intensive fishing in spring and summer. The species most frequently caught are speckled trout, grey trout, pike, carp, dory, and others. There is also good potential for fishing in the tributaries of the St. Lawrence River and around the islands of Lake Saint Pierre, where the fish are much larger but not as abundant. Immense sturgeon that are six feet long and weigh more than 125 pounds are caught there each year.

The Canadian Shield north of Trois-Rivières provides excellent habitat for moose. Deer, bear, and an occasional wolf are also found there. The wildlife mainly inhabits private lands used for hunting and fishing, but is also found in the provincial parks.

Waterfowl abound in the islands of Lac Saint-Pierre and along the banks of the St. Lawrence River. Saint François Bay, to the south of Lake Saint Pierre, is also excellent for duck hunting.

In the marshlands of the St. Lawrence plain there is an abundance and diversity of wildlife, including partridge and hare, but it is not enough to withstand intensive hunting.

SETTLEMENT AND LAND USE

The first colonists settled on the plain of the St. Lawrence Lowlands about the seventeenth century, and old Canadian country houses dating from that epoch can still be seen in the area. Later, the colonists gradually occupied the Laurentian foothills and the tributary valleys of the St. Lawrence River.

Today prosperous agriculture is practised on the plain, whereas on the plateau, lumbering continues to be the way of life. The paper industry is well established along the Saint Maurice River.

RECREATION CAPABILITY

Generally, the area has excellent potential for recreational development. The Taureau Reservoir and Lake Montauban offer a series of beaches, all of first quality, and a number of lakes, such as du Missionnaire, Sacacomie, Shawinigan, à l'Eau Claire, and Wapizagonke, also have beaches that could be very easily managed. Most of these lakes have sites along the shorelines that are suitable for the construction of summer cottages.

Generally, the Laurentian foothills have less recreational potential, except for winter sports. Despite the limited number of lakes and their small size, Maskinongé and aux Sables lakes possess two Class 2 beaches.

Some very pretty beaches line the St. Lawrence and its main tributaries, the Batiscan, Saint-Anne, Saint Maurice, Yamaska, and Richelieu rivers. However, almost permanent pollution of the water reduces the potential for swimming. The lookout points are magnificent all along the river. The Richelieu, the St. Lawrence, and the Saint Maurice rivers have exceptional potential for pleasure boating.

Because of the varying topography and the large drainage system associated with it, the area has a high recreational potential. The northern part of the area has hills and many lakes suitable for recreational uses. The relatively flat southern part of the area is bisected by the St. Lawrence River, which offers various recreational possibilities.

Capability classification and text by H. Chapdelaine, F. Gagnon, and Y. Rancourt, Quebec Department of Tourism, Fish and Game.